

Bucéphale

Phalera bucephala

Espèces ligneuses

Peuplier, érable, noisetier, bouleau, aulne, hêtre, chêne, prunier épineux, tilleul, érable sycomore, châtaignier, merisier, frêne

Espèces ligneuses (en latin)

Populus, Salix, Corylus, Betula, Alnus, Alnus, Fagus, Quercus, Prunus spinosa, Tilia, Acer pseudoplatanus, Castanea sativa, Prunus avium, Fraxinus

Éléments de diagnostic

Face inférieure brunie des feuilles, feuilles dévorées par des colonies de chenilles jaunes à motif noir.

Causes et conséquences

Les papillons femelles déposent jusqu'à 350 oeufs lors de différentes pontes le long de la face inférieure de la feuille. Dans les premiers temps, de juillet à septembre, les larves vivent grégairement. Elles grignotent tout d'abord la face inférieure des feuilles (brunissement de la surface foliaire), puis les feuilles dans leur totalité. En fin de développement, elles deviennent plus individualistes. Avant de se nymphoser, elles n'hésitent pas à parcourir de grandes distances afin de trouver un endroit propice à la nymphose. Elles s'enfouissent dans le sol où elles préparent une cavité dans la terre renforcée par des fils soyeux où elles hiverneront comme chrysalide au minimum une fois, voire deux. Les papillons nocturnes émergent entre les mois de mai et d'août. La Bucéphale est une espèce de papillon répandue dans l'ensemble de la Suisse. Elle trouve son habitat dans les clairières et à la lisière de diverses forêts de feuillus. Elle est présente jusqu'à des hauteurs de 1700 mètres au-dessus du niveau de la mer.

Risques de confusion

La chenille est reconnaissable entre toutes avec son motif et son "Y" inversé sur la tête, de même que le papillon avec sa tache claire à l'extrémité des ailes.

Lutte

Aucune mesure n'est nécessaire. Eventuellement enlever les oeufs de ponte et les colonies de chenilles.

Remarques



Les chenilles vivent initialement grégairement.



Chenille ayant atteint sa taille définitive et présentant le signe caractéristique sur la tête.



Papillon avec la tache claire typique à l'extrémité de l'aile.